RENS (Ivo), Introduction au socialisme rationnel de Colins (Neuchâtel 1968, 547 pp.)

Colins est un de ces innombrables petits prophètes socialistes que la transition de société d'ancien régime vers la société industrielle a fait surgir. Il offre pour la Belgique un certain intérêt, parce qu'il était belge (avec Napoléon de Keyzer et César de Paepe, c'est le seul théoricien socialiste du 19° siècle en Belgique) et, ce qui est plus important, qu'il a exercé par deux voies, une

certaine influence sur les conceptions socialistes propres à la Belgique. Il a certainement influencé De Paepe, le penseur le plus original du socialisme belge avant De Man, et le socialisme montois par l'intermédiaire de Defuisseaux, comme celui de Charleroi via des Essarts. On sait qu'il a existé longtemps à Mons un noyau, créé par Agathon de Potter, de partisans des doctrines collinsiennes.

Ceci dit, il est assez vain de faire de Collins un contrepied de Marx, « auquel il n'a manqué que son Lénine ». C'est pourtant à quoi vise l'auteur, et cela même enlève beaucoup de valeur à son œuvre. Mais ce n'est pas le seul défaut. M. Rens a pu avoir connaissance des papiers de Collins (on ne nous dit comment ceux-ci ont abouti en Flandre Occidentale), et il retrace avec une crédulité parfaite la biographie la plus invraisemblable qui soit, sans dire ce qui est pourtant évident, par exemple que Collins était un batard. La partie la plus utile de l'ouvrage, c'est évidemment l'analyse de l'œuvre de Collins, qui est claire et bien faite.

J. DHONDT.